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■编者按
近日，著名设计理

论家王受之教授应邀
来洛，本报记者对其进
行专访，并将其精彩观
点集结成文。昨日，本
报 A12 版推出专访上
半部分，今日介绍专访
下半部分，敬请关注。

从“洛阳产”到“洛阳创”
——访著名设计理论家王受之教授（下）

从制造业到创意产业是一个城市提
高水平的必然之路，具体到洛阳，就是要如
何跨越“洛阳产”到“洛阳创”的过程。针对
我们上面提出的那么多问题，这个过程，其
实就是在硬件打造、软件建构之后城市品
牌打造的第三方面工作，非常重要。

洛阳自从新中国成立以来，拖拉机、
矿山设备、轴承等重工业企业落户洛阳，
这些“共和国长子”奠定了“洛阳制造”的
品牌基础，让“洛阳产”成为计划经济时代
的“金字招牌”。但是，在全国制造业发展
势头放缓的大趋势下，“洛阳产”面临严峻
的转型问题。

“洛阳拥有厚重的历史文化资源，这
是洛阳最宝贵的财富，也是丰富的创意资
源。同时，洛阳的房租较低、物价较低，气
候温和、城市化水平较高，能够吸引大批有
才能、有潜力的年轻艺术家和青年文创产
业从业者来洛阳，形成一个生机勃勃、创意
无限的‘洛阳798’园区，成为中原第一的文
化艺术园区，为洛阳的国际文化旅游名城
战略插上创意的翅膀！”王受之教授说。

王受之教授认为，洛阳的文化创意产
业可以做的事情很多，不但可以发展陶

瓷、手工艺品、牡丹衍生品、青铜器等艺术
门类，也可以发展一些洛阳独有的新生行
业。例如，洛阳前些年制造了大量唐三
彩、青铜器等高仿“文物”，一度影响到了
中国文物市场。洛阳何不因势利导，旗帜
鲜明地发展文物高仿艺术品，让高仿工艺
品转变为一个很好的创意产业？

王受之教授说，洛阳目前缺乏文化艺
术创意基地，大家都知道北京“798”，可您
知道北京“798”最初异军突起的奥妙何
在？是低房租！低房租吸引了大量年轻的
艺术人才、创意人才进驻，而这些年轻的艺
术人才，是城市最有活力、最具创造力的群
体。现在“798”房租高了，他们迁到宋庄，
宋庄房租高了，他们又迁到别处……洛阳
文化氛围浓厚，城市房租相对较低，目前又
在建设国际文化旅游名城。建立洛阳自
己的“798”大有必要。

“比较‘洛阳产’,‘洛阳创’依托洛阳
博大精深的历史文化资源，市场空间更
大，前途更广阔。”王受之教授兴奋地说，

“我有一个梦想，那就是协助洛阳人实现
从‘洛阳产’到‘洛阳创’的历史性跨越，成
功完成城市华丽转型！”

王受之教授是标准意义上的“世界
人”，从洛杉矶到广州，对他来说，像下班回
家一样频繁和从容。在这个“世界人”眼
里，洛阳打造“国际文化旅游名城”，到底缺
了什么？

“洛阳本身就应该是‘国际文化旅游
名城’，知名度没有问题，每个中国人心
中，都有洛阳的位置。”王受之教授认为，
目前洛阳迈向国际化的“瓶颈”，主要有以
下几个方面——

现代交通不够便捷。洛阳虽然通了
高铁，但高铁经过洛阳的车次还是比较
少；何况，我们没有一个凝聚点来稳定游
客，结果是高速铁路反而带走了我们的游
客，洛阳机场航班稀少，到广州这样的大
城市的航班也仅能隔天一个班次，交通便
捷与否，直接决定着一个城市的国际化脚
步，也会影响全球游客赴洛旅游。

本地酒店接待水平、服务水平有待提
高。洛阳酒店、宾馆不少，基本全是缺乏国
际档次的本地品牌，不标准，缺乏希尔顿
（Hilton）、万豪（Marriott）、四季（Four
Seasons）、丽思卡尔顿（Ritz-Calton）等
国际著名连锁酒店，连威斯汀（Westin）、假
日（Holiday Inn）也没有，在“世界人”的眼
里，的确降低了洛阳作为国际化旅游城市
的档次。一般这类国际型的人，不会愿意
到一个航班少、没有国际认可的五星级或
四星级酒店的城市来开会、游玩，因而在
造市的过程中如何定点引资是一个巨大
的考验，也是一个不可躲避的主要步骤。

专业人才比较缺乏。打造“国际文化
旅游名城”，洛阳需要一大批创意、设计、
旅游、酒店服务等专业人才，高级专业人
才更加缺乏。“洛阳应该根据自身的‘名城
战略’，成立一所专门培养专业人才的大

学，不仅搞研究，更提供创意，给城市发展
注入源源不断的‘活水’！”但讲到建立学
校，一辈子从事教育工作的王受之说，要
做到真是不容易。

系统旅游服务是最困难的软件内
容。洛阳的饮食“太洛阳”、“不国际”。中
国有些地方饮食，因多年的推广，已得到
了国内、国际的认可，比如粤菜、潮州菜、
川菜，而河南省基本没有达到这个档次的
菜系。洛阳自己的饮食其实很有特点，如
浆面条、糊涂面等地方小吃，水席也噱头
很多，很多菜肴都很好吃。不是说洛阳的
地方饮食没有特色，但洛阳作为国际化的
旅游城市，需要照顾国内外游客的不同口
味，毕竟不是每个游客都习惯“洛阳口
味”。这要从两方面入手：第一，打造新的
面对全国的洛阳菜系，目前很多我们认为
不错的菜式、款式、流程需要大幅度修改，
以适应国内其他地区及国际游客的口味，
这是个系统工作，需要从几家大型的洛阳
菜系餐馆开始试点，逐步推广，就好像20年
前川菜修改出现的改良版，湘菜现在正在
修改的新派湘菜一样；第二，考虑到国际游
客、国内年轻游客，国际快餐普及也非常重
要，从这个意义上说，洛阳应该吸引“国际
口味”入驻，肯德基、麦当劳分店要大大增
加，要吸引星巴克等国际品牌进入，满足国
内外游客的“国际化口味”。

王受之教授最后说：“洛阳把软件、
硬件做好后，一定要加大宣传力度。洛
阳的目光，不要仅仅盯住国内各大媒体，
更要紧紧盯住《纽约时报》、《国际先驱导
报》、《经济学人》、《国家地理杂志》等具
有世界影响力的国际媒体，让这些大报大
刊的记者都来关注洛阳，才能充分凸显洛
阳的国际影响，才能打造世界级的洛阳。”

王受之教授提出了一个崭新的看法：城和
市，他说国内绝大多数城市要开发城市历史旅
游建设，焦点都放在建“城”上面，而我们中国
人则叫“城市”，也就是说目前国内绝大多数城
市有一个明显的误差，建城忘市，建城无市。城
是建筑按照规划的摆设，是物理层面的；市是人
民生活形成的交易尝试，是活的。有市无城可
以存在，就是集市、就是墟；有城无市是死城，从
早年的楼兰，到现在的鄂尔多斯基本都是因为
有城无市，因之成为死城、萎缩的城。

从这个点来推演，无论是现在有熙熙攘攘
市场的古城改造，还是隋唐皇城的修复开发，
造市是拉动旅游经济的焦点，而造市，就需要
集中的点，对于整个洛阳散布于几十个地方的
景点来说，这个原点是一个稳定相当比例的游
客发散到各点的圆心。

如果这么讲，问题就比较容易解决了：有
一个靠近大型历史景点旁边的市、市场、市场
区，这个市包容了硬件的街肆、商铺、横街窄
巷、院落园林，尺度宜人，辅以各种策划的商业
活动、节日、比赛、游戏、表演，并且应该有起码
一家，或者数家国际品牌的星级酒店入驻。王
受之教授认为，城市的主要功能之一，就是休
闲娱乐功能。洛阳作为老工业城市，受计划经
济影响深，休闲娱乐设施差距较大，尤其是夜
间休闲项目，难以吸引国内外游客在洛阳住
宿。而缺乏国际连锁酒店，则是洛阳难以受到
国外游客信赖的深层原因。

王受之教授强调，宾馆、酒店，其意义不仅
仅是住宿，而是一套严谨、细致的服务体系。像
喜来登、希尔顿、万豪、香格里拉等国际知名连锁
酒店，所依存的是一整套标准化服务和标准化信
息服务。“就像吃汉堡，肯德基的汉堡绝非是最好
吃的，却最标准、最可靠，最值得大家信赖。”王受
之教授解释说，“国际知名连锁酒店，意味着信
任，中高端顾客由衷信赖他们的标准化服务。”

王受之教授寻找的“原点”，其实就是通过
国际品牌酒店的精确选址和建设，吸引房地
产、通信、汽车等领域的上市公司，将其董事
会、年会等重大会议选址洛阳，或者吸引国内
外一些电影节、选美比赛等时尚节会来洛举

办。由于选址准确，会议期间这些中高端顾客
晚上仅通过散步的方式，就能欣赏洛阳的古建
筑、参观博物馆，品茶、喝咖啡、看演出，在品味
古色古香、原汁原味的古都风情的同时，还能
享受国际化和标准化的饮食、休闲、娱乐服务。

这些中高端顾客，一旦对洛阳的本土文
化、国际化服务产生了好感，那么，凭借他们的
影响力，能够影响更多的中高端游客，使他们
愿意来洛阳长期休闲、度假，从而一点点撬动
国内外旅游市场。这就是王受之教授的“原点
打造”计划。

王受之教授认为，由于洛阳目前没有国际
知名星级连锁酒店，吸引大品牌进入洛阳并不
难，难的是如何让这些品牌酒店在洛阳活下来、
发展好，之后带动其他大的品牌纷纷落户洛阳，
这将从根本上推动洛阳的国际化步伐。

“只要找好这个‘原点’，相信不久的将来，
这个‘原点’就能一点一点地撬动洛阳的国际
旅游市场。”王受之教授说。

关于穿好亮点，王受之教授这样认为：分
散于城内的各个文化古迹，就像一颗颗散落的
珍珠，是洛阳弥足珍贵的财富。我们首先要保
护好这些古迹，把珍珠擦亮；然后通过规划设
计实现有机的联系，把这些珍珠穿成闪闪发光
的项链进行系统展示，做到城和景合一，游和
旅过程合一，旅游和商业消费合一，从而让沉
睡的文化醒过来，把这些宝贵的历史文化资源
转化成旅游发展的产业资源。

在访问中，王受之教授为了说明这种造城
之市的概念，在一张四尺的大宣纸上挥毫，他
画的不是山水、花鸟，而是洛阳的规划，皴擦渲
染，很快一张从定鼎门一带开始，包含了整个
中央大道、天枢、天堂、天津桥、老城改造区和
北邙山的图便跃然纸上，他准确地在图上标出
了希望国际品牌星级酒店所在的位置，并且画
出了这些酒店的外形设计，具有洛阳民族建筑
的特征。在他的描绘中，我们看出了他心目中
跨界打造洛阳国际旅游业的那个原点构思。
那是由城中的市、市旁边的国际品牌酒店营造
成的区域，他显然是期望用这个区域来撬动整
个洛阳旅游业的起飞。

洛阳国际化的“瓶颈”在哪里

洛阳应向创意型旅游城市迈进

跨界三招，原点打造
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